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туристов Соловки

ТАСС, 02/04/2020
АРХАНГЕЛЬСК, 2 апреля. /ТАСС/. Губернатор Архангельской области Игорь Орлов 
ограничил доступ на Соловецкий архипелаг. Соответствующие изменения внесены 
в четверг в указ главы региона от 17 марта 2020 года о мерах по предотвращению 
распространения новой коронавирусной инфекции (имеется в распоряжении ТАСС).
···
"Второй Архангельский объединенный авиаотряд будет осуществлять продажу 
билетов на Соловецкий архипелаг исключительно жителям, проживающим на 
территории сельского поселения "Соловецкое", по спискам, представленным 
администрацией сельского поселения", - говорится в документе.

Инициатива установления таких ограничений исходила, в том числе, от 
администрации Соловецкого поселения, а также Спасо-Преображенского 
Соловецкого ставропигиального мужского монастыря.

В настоящее время связь с архипелагом осуществляется только воздушным 
транспортом.
···
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Первоисточник: https://tass.ru/spb-news/8144239

Политика

Глава Коми Сергей Гапликов подал в отставку

ТАСС, 02/04/2020
СЫКТЫВКАР, 2 апреля. /ТАСС/. Глава Коми Сергей Гапликов подал в отставку. Об 
этом он сообщил в четверг в своем видеообращении к жителям региона, 
выложенном на официальном ресурсе главы республики.

"Уважаемые жители Республики Коми, хочу обратиться к вам с заявлением. Я 
принял решение сложить с себя полномочия главы Республики Коми", - сказал 
Гапликов.

Он уточнил, что направил в четверг обращение президенту. "Я благодарен 
президенту Владимиру Путина за оказанное доверие и предложение возглавить в 
непростое время в 2015 году замечательный Коми край. Хочу сказать спасибо 
каждому жителю республики за то, что почти четыре года назад поддержали меня 
и избрали главой республики. Многие из наших планов были реализованы, а что-то 
не удалось. За это я прошу у вас прощения", - добавил Гапликов.
···

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/8146089?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews

Архангельский губернатор подал в отставку

REGNUM, 02/04/2020
Архангельск, 2 апреля 2020, 16:48 — REGNUM Губернатор Архангельской области 
подал в отставку. Об этом он заявил журналистам, передает корреспондент ИА 
REGNUM.

«По результатам больших социологических исследований, которые провели 
крупные компании, сегодня понятно, что мне необходимо обратиться к президенту 
Российской Федерации для того, чтобы он принял решение о том, кто будет 
готовить наш регион к предстоящим выборам губернатора, и на основании этого я 
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написал заявление об отставке», — заявил он.

Как сообщало ИА REGNUM, ранее Игорь Орлов несмотря на низкие рейтинги заявил 
о намерении принять участие в в губернаторских выборах осенью 2020 года. «Я не 
вижу оснований, чтобы отказаться и не участвовать в выборах 2020 года», — 
заявлял он.
···

Первоисточник: https://regnum.ru/news/polit/2903683.html

Единственно северное решение. Две губернаторские отставки могут быть 
связаны с коронавирусом

Коммерсантъ, 02/04/2020
Сразу в трех регионах Северо-Западного федерального округа в четверг ушли в 
отставку губернаторы. Первым об уходе сообщил губернатор Архангельской 
области Игорь Орлов. Почти сразу же стало известно, что его заменит в качестве 
врио губернатор Ненецкого автономного округа Александр Цыбульский. В свою 
очередь Ненецкий округ вместо господина Цыбульского возглавит его бывший 
заместитель Юрий Бездудный. Информированные собеседники “Ъ” предположили, 
что Ненецкий округ может быть объединен с Архангельской областью. Позже стало 
известно и об отставке губернатора Коми Сергея Гапликова, которого в качестве 
врио сменил теперь уже бывший заместитель министра здравоохранения РФ 
Владимир Уйба. По имеющимся данным, одной из причин отставок в Архангельской 
области и Коми стали недостатки работы региональных властей в части 
сдерживания распространения коронавируса COVID-19.

Теперь уже бывший губернатор Архангельской области Игорь Орлов на брифинге в 
четверг заявил, что для него «определяющим» является мнение жителей региона, а 
также «позиция и решение президента РФ». «По результатам больших 
социологических исследований, которые провели ряд профессиональных компаний, 
мне сегодня понятно, что мне необходимо обратиться к президенту РФ, чтобы он 
принял решение, кто будет готовить Архангельскую область к выборам 
губернатора, — заявил господин Орлов. — На основании этого я написал заявление 
об отставке». Он выразил благодарность своим сотрудникам и всем жителям 
Архангельской области и пожелал региону достичь «новых вершин». По 
информации “Ъ”, заявление об отставке написал также заместитель губернатора и 
глава его администрации Алексей Андронов.

6 / 43

https://regnum.ru/news/polit/2903683.html


«Это ожидаемая ситуация, идти на выборы с таким багажом негатива было смерти 
подобно,— заявил “Ъ” депутат Архангельского областного собрания Сергей Пивков 
(ЛДПР).— Принято единственно верное решение». «Момент выбран самый 
неудачный! — возражает первый секретарь Архангельского обкома КПРФ 
Александр Новиков.— КПРФ последовательно заявляла, что такой руководитель, 
как Орлов, не может возглавлять наш регион, но сегодняшнее решение принято в 
условиях жесточайшего кризиса из-за коронавируса, сейчас как раз и надо пахать, 
а не уходить в отставку якобы из-за соцопросов, которые и год назад были всем 
понятны».

Напомним, источники “Ъ”, близкие к администрации президента, ранее заявляли, 
что у господина Орлова, срок полномочий которого истекал в этом году, 
практически нет шансов на переизбрание в 2020 году. Игорь Орлов возглавил 
Архангельскую область в 2012 году, в мае 2015 года он досрочно подал в отставку 
и был назначен врио губернатора до выборов, которые выиграл с результатом 
53,25% голосов. В начале своей работы в должности господин Орлов не имел 
антирейтинга у местных жителей, в том числе потому, что не был связан с 
коррупционными скандалами при его предшественниках. Однако уже в 2019 году 
эксперты все чаще стали называть его среди губернаторов, которым грозит замена. 
Главный удар по нему нанес затяжной конфликт вокруг станции Шиес, где жители 
начали активную общественную кампанию против создания там полигона 
обработки и утилизации брикетированных отходов — их область предполагала 
ввозить из столичного региона по договору с Москвой. В разгар конфликта в 
интервью “Ъ” господин Орлов заявлял, что готов участвовать в выборах 
губернатора в 2020 году. Однако в октябре прошлого года источники “Ъ” в 
администрации президента заявляли, что Архангельская область оказалась среди 
лидеров по недоверию главе региона и обсуждается лишь время объявления об 
отставке, чтобы преемник господина Орлова получил назначение максимально 
близко к выборам и не успел накопить собственный антирейтинг.

Сходной была и ситуация в Республике Коми, которая также входила в число 
регионов с худшими показателями доверия к губернатору. Частично это также 
было связано с событиями вокруг Шиеса, который расположен в нескольких 
десятках километров от границы республики. Полномочия Сергея Гапликова 
истекали в 2021 году. В 2015 году он сменил в должности главы Коми уволенного 
по утрате доверия и отправленного под арест по обвинениям в мошенничестве и 
создании преступного сообщества Вячеслава Гайзера, но, так же как и господин 
Орлов, не смог сохранить свой первоначально низкий антирейтинг. Предстоящей 
осенью в Коми должны пройти выборы в региональный парламент. Источники “Ъ”, 
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близкие к Кремлю, отмечали, что единороссам было бы сложно рассчитывать на 
них на высокий результат с непопулярным губернатором.

Досрочная отставка господина Гапликова обусловлена «критической массой 
претензий граждан, местных элит и крупного бизнеса», считает юрист Евгений 
Нечаев, в прошлом член президиума регионального политсовета «Единой России». 
«За пять лет так и не выполнена предвыборная программа господина Гапликова 
“Возрождение республики”. Но самым узким местом оказалась ситуация с 
безопасностью территории в период коронавируса. По числу больных Коми среди 
лидеров из-за несвоевременного реагирования на первые случаи»,— говорит он.

Принятые президентом решения о заменах для отставников затронули и третий 
регион: врио губернатора Архангельской области стал теперь уже экс-губернатор 
Ненецкого округа Александр Цыбульский. Главой округа он был избран в 2018 году, 
а до этого несколько лет работал заместителем главы Минэкономразвития РФ. 
Господин Цыбульский — один из первых выпускников «школы губернаторов», 
специальных управленческих курсов на базе РАНХиГС, которые курирует первый 
заместитель главы администрации президента Сергей Кириенко.

В свою очередь, врио главы Ненецкого округа назначен заместитель Александра 
Цыбульского Юрий Бездудный. Господин Бездудный родился в 1969 году и сделал 
карьеру в органах госбезопасности, а позже работал заместителем мэра Брянска и 
заместителем главы администрации Одинцовского района Подмосковья. Депутат 
Госдумы от Архангельской области Андрей Палкин предположил, что в перспективе 
Ненецкий округ и Архангельская область могут объединиться. Округ 
административно входил в состав Архангельской области при ее образовании в 
1937 году. Объединение регионов обсуждалось много лет, однако, по словам 
господина Палкина, к слиянию не был готов именно округ. Один из собеседников 
“Ъ”, близких к Кремлю, в четверг заявил, что информация об объединении является 
фейком. Однако другой информированный источник “Ъ” отмечает, что «мысли об 
объединении посещают и граждан, и элиты», хотя «решать в итоге будет, конечно, 
народ».

Республику Коми вместо господина Гапликова возглавит теперь уже бывший 
заместитель главы Минздрава Владимир Уйба. По специальности господин Уйба 
является врачом-гигиенистом и эпидемиологом, до января 2020 года он больше 15 
лет возглавлял Федеральное медико-биологическое агентство (ФМБА). Это 
назначение отчасти подтверждает версию о влиянии угрозы пандемии 
коронавируса на принятые кадровые решения.
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Собеседник “Ъ”, близкий к администрации президента, утверждает, что господа 
Гапликов и Орлов «оказались неспособны к борьбе с эпидемией».

1 апреля стало известно о массовом заражении в Эжвинской городской больнице в 
Коми, где коронавирус диагностировали у 53 человек. Сейчас в республике вирус 
выявлен у 56 человек, умерших от него, по данным на 2 апреля, нет. В 
Архангельской области число подтвержденных случаев на 2 апреля — семь. Тем не 
менее накануне отставок замсекретаря генсовета «Единой России» Евгений 
Ревенко опубликовал в Instagram пост, в котором раскритиковал работу по 
сдерживанию распространения коронавируса и роста цен на товары первой 
необходимости в ряде регионов. Наряду с Коми и Архангельской областью господин 
Ревенко упомянул Камчатку, Хабаровский край и Краснодарский край. «Это те 
субъекты, из которых поступило больше всего жалоб от местных жителей по 
организации работы по противостоянию коронавирусной инфекции,— пояснил “Ъ” 
господин Ревенко.— Идет тяжелая борьба. Времени нет. Считаю, что тот, кто не 
способен организовать работу, должен уйти. Речь идет о жизни и здоровье наших 
людей».

Политконсультант Леонид Давыдов считает, что на решения об отставках повлияла 
новая нагрузка на губернаторский корпус. «Видимо, возобладала точка зрения, что 
главам регионов, которые зарекомендовали себя как слабые, надо принимать 
решение уже сейчас. Хотя сейчас во всех регионах самыми сильными фигурами 
стали главные санитарные врачи»,— сказал он. При этом эксперт считает, что 
новые отставки губернаторов возможны, но они едва ли будут носить массовый 
характер.

Президент фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов считает, что в 
борьбе с коронавирусом власти не забывают о региональных выборах 13 сентября. 
По мнению господина Виноградова, Игоря Орлова «мало кто считал избираемым», а 
вот для Сергея Гапликова решающим мог стать скандал с заражением в больнице. 
Впрочем, политолог отмечает, что на фоне общей тревожности в связи с пандемией 
и ее экономическими последствиями обычный для предвыборных замен 
губернаторов эффект перезагрузки может оказаться не столь выражен. Эпидемия, 
по мнению господина Виноградова, может дать части губернаторов, чьи шансы на 
переизбрание оценивались как 50 на 50, возможность «зацепиться». Политолог 
считает, что пока рано обсуждать возможность отмены или переноса региональных 
выборов, намеченных на сентябрь: «пока про 9 Мая даже не решили — или не 
объявили».
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Первоисточник: 
https://www.kommersant.ru/doc/4311166?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews

Выборы глав Архангельской области, НАО и Коми пройдут в единый день 
голосования

ТАСС, 02/04/2020
МОСКВА, 2 апреля. /ТАСС/. Выборы глав Архангельской области, Ненецкого 
автономного округа и Республики Коми в связи с уходом с этих постов Игоря 
Орлова, Александра Цыбульского и Сергея Гапликова должны пройти в единый 
день голосования 2020 года. Об этом сообщил ТАСС в четверг член Центризбиркома 
России Евгений Шевченко.
···
"В соответствии со статьей 10 федерального закона "Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме в РФ" выборы глав 
Архангельской области, Ненецкого автономного округа и Республики Коми 
состоятся в предстоящий единый день голосования", - сказал Шевченко.

По словам члена ЦИК, согласно законодательству, выборы губернатора 
Архангельской области являются прямыми и плановыми, выборы главы Коми - 
прямыми и досрочными, а глава НАО наделяется полномочиями по итогам 
голосования в Собрании депутатов округа по предложению президента РФ.

Единый день голосования в этом году запланирован на 13 сентября.

Первоисточник: https://tass.ru/politika/8147435

Играет в хоккей, верит в туризм, получил в подарок оленя: что известно о 
новом врио губернатора Архангельской области

Регион 29, 02/04/2020
2 апреля Владимир Путин принял отставку губернатора Архангельской области 
Игоря Орлова и назначил врио главы Поморья Александра Цыбульского, экс-
губернатора НАО. «Регион 29» рассказывает о карьерном пути уроженца Москвы.

Биография
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Александр Цыбульский родился 15 июля 1979 года в Москве, в семье военных. В 
2001 году закончил Военный университет минобороны РФ, в 2006 — Московский 
институт международного бизнеса. В 2014 году проходил обучение в Российской 
академии народного хозяйства и государственной службы при президенте РФ по 
программе «Мастер делового администрирования».

С 1996 по 2005 годы служил в Вооружённых силах РФ. Карьеру чиновника начал в 
2006 году, занимал различные должности в департаменте внешнеэкономических 
отношений министерства экономического развития России.

В 2008 году Александр Цыбульский перешёл на работу в департамент 
международного сотрудничества аппарата правительства РФ. В том же году его 
назначили помощником министра регионального развития РФ.

В марте 2013 года перешёл на работу в министерство экономического развития 
Российской Федерации, на должность помощника главы ведомства. С 19 ноября 
2014 года занимал пост заместителя министра экономического развития РФ.

28 сентября 2017 года Владимир Путин назначил Александра Цыбульского врио 
губернатора Ненецкого автономного округа вместо отправленного в отставку Игоря 
Кошина.

— Мама выражала опасения, что я еду на Север, говорила, ты тут сидишь в Москве, 
ты заместитель министра, зачем тебе это нужно? Но поскольку у меня семья 
военных, родители понимают — здесь не принято спрашивать. Я сказал — задача 
поставлена, я еду её выполнять, — рассказывал врио губернатора Поморья в 
интервью РИА Новости.

В июле 2018 года Александра Цыбульского, как одного из кандидатов на пост 
губернатора НАО, представили экс-губернатору Поморья Игорю Орлову. Уже 
полноправным губернатором НАО Александра Цыбульского избрали 1 октября 2018 
года на заседании Собрания депутатов Ненецкого автономного округа. Этот пост 
он занимал до 2 апреля 2020 года, уйдя с поста по собственному желанию.

Александр Цыбульский — действительный государственный советник РФ II класса. 
Награждён медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, медалью 
«За вклад в создание Евразийского экономического союза» II степени.

На посту в НАО

— Мне кажется, Север — это территория, которая не признает фальши и 
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настороженно относится к приезжим, — отмечал Александр Цыбульский уже после 
избрания на пост губернатора. — Здесь иерархия «начальник-подчинённый» не 
работает, никто не будет перед тобой заискивать. С любым человеком мы 
общаемся на равных, и нужно ещё постараться заслужить доверие. Мне кажется, я 
таких отношений нигде не встречал.

Ещё будучи врио губернатора НАО Александр Цыбульский выступал за развитие 
туристического потенциала Ненецкого автономного округа, оленеводства. Это 
нашло отклик у местного населения — в начале августа 2018 года, на Дне оленя в 
общине «Ямб-То» Александру Цыбульскому подарили оленя. Забирать с собой с 
пастбища он его не стал, но обещал следить за судьбой животного во время 
будущих посещений общины.

Комментируя отношения с Архангельской областью и то, что НАО в рамках 
договора взаимодействия отдаёт ей часть своих доходов, в 2018 году Александр 
Цыбульский отметил:

«Конечно, мне бы хотелось, чтобы деньги оставались здесь. Но я понимаю, что есть 
ещё Архангельская область, которая во многом зависит от доходов, которые она 
получает от НАО».

Соответствующий договор в 2019 году стороны пролонгировали до 2022-го года. 
Говоря о других примерах взаимодействия региона, опять же в 2019-м 
Архангельская область и НАО объединились для создания научно-образовательного 
центра мирового уровня. Кроме того, уже на Арктическом форуме в Петербурге 
Игорь Орлов и Александр Цыбульский подписали соглашение о создании 
авиакомпании «Арктика». Планировалось, что компания начнёт полёты уже летом 
2019 года, но позднее решение о её создание перенесли.

Ещё в одном интервью РИА Новости Александр Цыбульский рассказывал, что 
прожив на севере 2,5 года, он себя чувствует в НАО как дома и ловит себя на 
мысли, что это для него теперь родная территория.

— Даже когда бываю в командировках, устаю от ритма больших городов. Начал 
здесь кататься на лыжах, возобновил занятия хоккеем — с детства хотел, у меня 
даже форма в гараже лежала, я ее ни разу не надел, а здесь играю для 
удовольствия, для поддержания формы, — делился ощущениями врио главы 
Поморья.
···
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Первоисточник: 
https://region29.ru/2020/04/02/5e861b0c764de95911580062.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews

Эксклюзив. Александр Цыбульский прокомментировал назначение на пост 
ВрИО губернатора Архангельской области

ЭхоСевера, 02/04/2020
Экс-глава НАО в разговоре с главредом ИА «Эхо СЕВЕРА» Ильёй Азовским обозначил 
первоочерёдный шаг на новом поприще: разобраться в ситуации с коронавирусом.

Илья Азовский:

— Когда вы собираетесь приехать в Архангельск?

Александр Цыбульский:

— Завтра буду.

— Какие первые шаги?

— Первым делом надо рассмотреть ситуацию с коронавирусом. Какие меры 
приняты, насколько они эффективны, какие прогнозы.

— Сегодня Владимир Путин дал губернаторам дополнительные полномочия из-за 
пандемии коронавируса, собираетесь ли вы воспользоваться ими?

— Буду думать об этом завтра.

— Ждать ли объединения Архангельской области с НАО?

— Это точно не в моей компетенции вопрос, если будет запрос жителей, то они 
могут вынести предложение и решить это на референдуме. Но я не собираюсь 
данную инициативу выдвигать в качестве своей. Только если появятся запросы от 
людей. Не знаю отношение жителей Архангельской области к этой теме, поэтому 
мне тяжело комментировать.

— А жителей НАО?

— Жители НАО относятся к этому скорее с опаской.
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— Даже в свете сложившейся ситуации с ценами на нефть?

— Это серьёзный вызов. Но, тем не менее, думаю до конца осознание этого ещё не 
пришло.

— Вы узнали о назначении сегодня или для вас это не было неожиданностью?

— Скажу честно — это было неожиданно. Находился в Москве, но совершенно по 
другим делам.
···

Первоисточник: 
https://www.echosevera.ru/2020/04/02/5e862bb5eac912ce13345f23.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews

«Маленькие регионы хороши для национального самосознания». 
Политолог об объединении Архангельской области и НАО

ФедералПресс, 02/04/2020
···
Возможно ли в перспективе объединение Беломорья с НАО и какой экономический 
эффект это даст? На вопросы «ФедералПресс» ответил генеральный директор 
Института региональных проблем Дмитрий Журавлев. 

«Соединение автономных областей и регионов – это давний тренд. Его проводил 
еще нынешний первый заместитель Администрации президента Сергей Кириенко 
на территории Приволжского федерального округа, когда был полпредом. Тогда 
Коми-Пермяцкий округ присоединили к Пермской области и сделали Пермский край.

В принципе, идея превращения областей в края за счет добавления к ним округов 
правильная. Маленькие регионы хороши для национального самосознания, как 
повод для национальной гордости, но экономически они, как вы понимаете, 
никакие. Тот же НАО – очень богатый край, но людей там не столько, чтобы 
самостоятельно развиваться. Поэтому где-то в пределе объединение должно быть. 
Думаю, что только с Архангельской областью, но, может быть, какое-то и более 
общее объединение».

Первоисточник: 
https://fedpress.ru/expert-
opinion/2469405?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews
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Цыбульский — лучшее решение для Архангельской области — мнение

REGNUM, 02/04/2020
Архангельск, 2 апреля 2020, 18:54 — REGNUM Александр Цыбульский — лучшая 
кандидатура на пост губернатора Архангельской области. Об этом корреспонденту 
ИА REGNUM заявил политолог Андрей Чураков.

«Это наилучшее решение, потому что он знает специфику арктического региона, он 
курировал эти вопросы еще будучи замминистра регионального развития и уже 
тогда его работа была эффективной и стратегически выстроенной, что редко 
встречается у российских чиновников, — заявил политолог. — Что касается его 
работы в НАО, то на мой взгляд, Цыбульский продемонстрировал высокий класс, 
как управленец. Он не мыслит как чиновник, который осваивает деньги. Это 
наглядно было продемонстрировано в том числе и тогда, когда по всей стране 
решался вопрос об установке заборов вдоль проезжих частей. Цыбульский тогда 
заявил, что это будет неразумным решением для Крайнего Севера — дороги будет 
просто не почистить. Это показывает, что он мыслит как человек, который решает 
проблемы, исходя из особенностей территории, это важно».

Первоисточник: 
https://regnum.ru/news/2903838.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fyandex.ru%2Fnews

Экс-губернатору Архангельской области не стыдно за работу в регионе

REGNUM, 02/04/2020
Архангельск, 2 апреля 2020, 22:10 — REGNUM Игорь Орлов, досрочно ушедший 
сегодня с поста губернатора Архангельской области, заявил, что удовлетворен 
проделанной работой.

«Безусловно, работа на посту губернатора — это серьёзный момент в жизни. Он 
был сверхважным и непростым, но я удовлетворен тем, что сделано, хотя понимаю, 
что остались незаконченные дела. Это было время большой мужской работы, 
огромного созидательного труда, за который мне не стыдно, — написал Орлов 
«ВКонтакте». — Я очень благодарен всем, кто доверил мне восемь лет возглавлять 
нашу Архангельскую область. И абсолютно каждому жителю региона: всем, кто 
помогал и делал что-то во благо родного края, и тем, кто его критиковал, не 
соглашался с региональным правительством, — эти люди заставляли всегда быть в 
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тонусе».
···

Первоисточник: https://regnum.ru/news/2903987.html

В Кремле обсудили объединение НАО и Архангельской области

РБК, 02/04/2020
В Кремле рассматривают возможность объединения Архангельской области и 
Ненецкого автономного округа в единый субъект, рассказали РБК два источника, 
близких к администрации президента. Собеседник, близкий к руководству НАО, 
подтвердил, что такая концепция существует, то же самое сказал источник, 
близкий к властям Архангельской области.
···
Источники РБК затруднились ответить на вопрос, когда может быть запущен 
процесс объединения НАО — самого малонаселенного региона страны — с 
Архангельской областью.
···
Запуск объединительного проекта потенциально решает сразу две задачи, 
рассуждает политолог Виталий Иванов. «Можно сказать, что за счет слияния двух 
регионов будет оптимизирована территориальная структура государства и, кроме 
того, облегчается задача по избранию нового губернатора, поскольку новая 
объединительная повестка может перекрыть и аннигилировать негатив, 
порожденный шиесским кризисом», — уточняет он. Также, по словам Иванова, в 
данном случае в отличие от предыдущих объединений не богатый регион 
поглощает бедный, а наоборот — небогатая Архангельская область будет усилена 
за счет достаточно перспективного НАО.

Первоисточник: https://www.rbc.ru/politics/02/04/2020/5e8604ac9a79470deb2f41cf

Коми: руководитель региона пострадал за свою нерасторопность. Мнение

REGNUM, 02/04/2020
Москва, 2 апреля 2020, 22:32 — REGNUM Президент России Владимир Путин принял 
отставку главы Республики Коми Сергея Гапликова. Временно исполняющим 
обязанности руководителя региона назначен Владимир Уйба, который до этого 
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занимал пост заместителя главы Минздрава РФ.

Сергей Гапликов занимал пост главы Коми с 2016 года.

Владимир Уйба занял пост заместителя министра здравоохранения в новом 
правительстве премьера Михаила Мишустина в начале 2020 года. До этого он 16 
лет (с 2004 по 2020 год) руководил Федеральным медико-биологическим 
агентством.

Ситуация с отставкой бывшего главы Республики Коми и с назначением нового 
временно исполняющего обязанности достаточно показательна, считает директор 
Центра политического анализа (ЦПА) Павел Данилин.

«Дело в том, что прошлое руководство региона не смогло справиться с угрозами 
безопасности и здоровья граждан. В частности, речь идет о вопиющем случае в 
больницей в Сыктывкаре, где один из пациентов мог заразить до 50 человек, 
которые сейчас находятся на карантинном режиме. Все это стало следствием того, 
что власти региона отнеслись слишком легкомысленно к ситуации. А это, 
безусловно, требовало очень жесткой реакции федерального центра», — рассказал 
в беседе с корреспондентом ИА REGNUM Павел Данилин.

«Не зря мы видим значимость назначения Владимира Уйбы на эту должность — он 
бывший заместитель министра здравоохранения и бывший руководитель 
Федерального медико-биологического агентства. Жители регионов должны 
чувствовать себя в безопасности», — подчеркнул эксперт.

«И эта демонстративная отставка и демонстративное назначение показывают, 
насколько значимым для страны является необходимость выстраивать систему, при 
которой власти делают все возможное, чтобы жители страны были в безопасности. 
Всегда возможны «косяки», всегда возможны провалы. Но если ничего не делать — 
ситуация будет только ухудшаться. В нашем случае мы видим пока цену за то, что 
если ничего не делать. Когда ситуация покатилась под откос из-за действий одного 
из зараженных. А руководитель региона пострадал за свою нерасторопность. Такой 
ему урок», — завершил свой комментарий Павел Данилин.

Первоисточник: https://regnum.ru/news/polit/2903999.html

Путин назначил на пост врио главы Ненецкого автономного округа Юрия 

17 / 43

https://regnum.ru/news/polit/2903999.html


Бездудного

ТАСС, 02/04/2020
МОСКВА, 2 апреля. /ТАСС/. Президент РФ Владимир Путин назначил вице-
губернатора Ненецкого автономного округа Юрия Бездудного временно 
исполняющим обязанности главы этого региона.Об этом сообщила пресс-служба 
Кремля.

"Назначить Бездудного Юрия Васильевича временно исполняющим обязанности 
губернатора Ненецкого автономного округа до вступления в должность лица, 
избранного губернатором Ненецкого автономного округа", - говорится в указе 
главы государства.
···
Как указано на сайте администрации НАО, Бездудный родился 1 мая 1969 года в 
Брянской области. В 1987-2007 годах служил в органах госбезопасности, в 2007-
2012 годах был заместителем мэра Брянска, в 2014-2019 годах - замглавы 
администрации Одинцовского района Подмосковья. Заместителем губернатора 
Ненецкого автономного округа Бездудный был назначен 18 марта 2019 года.

Первоисточник: https://tass.ru/politika/8146807

Политологи уверены, что в отставку глав Архангельской области и Коми 
отправил не коронавирус

Петербургский дневник, 02/04/2020
···
Экс-сотрудник администрации президента России профессор ВШЭ Олег Матвейчев 
убежден, что причины у обеих отставок одинаковые.

«Эти люди были с осени предупреждены, что рейтинги у них низкие, что население 
им не доверяет, считает, что выполняют они работу очень плохо, – объяснил 
Матвейчев «Петербургскому дневнику». – Это отражается на рейтингах президента 
в данных субъектах Федерации и на оценке деятельности власти вообще. Им было 
дано время исправить эту ситуацию. Почти полгода. Но ситуация мало того, что не 
исправилась, в кризисный момент – эпидемия и все остальное – все показатели 
только ухудшились. Вариантов исправить это не было. Это была неизлечимая 
болезнь».
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С тем, что оба главы находились в «красной зоне» и до пандемии коронавируса, 
согласен член правления Российской ассоциации политических консультантов, 
политтехнолог Валентин Бианки. Пандемия коронавируса только приблизила 
отставку обоих глав регионов.

«Сейчас в условиях серьезного кризиса Кремль пытается делегировать полномочия, 
но не ответственность главам регионов на разного рода меры. Главы, вызывающие 
резкое отторжение ощутимой части населения, для этого не подходят. В кризисный 
момент важно быть лидером, которого послушают. Если накоплен негатив, то эту 
лидерскую роль не сыграть. Кроме того, этот негатив накоплен, поскольку 
управляемость с их стороны была невысокой и раньше, а сейчас это становится 
критичным», – отметил Бианки.

И выборы, и эпидемия

Место Гапликова у руля Республики Коми, где на 1 апреля 53 человека заразились 
коронавирусом в Эжвинской больнице, занял экс-глава Федерального медико-
биологического агентства, замминистра здравоохранения России Владимир Уйба. 
Матвейчев полагает, что Уйбе по силам справиться не только с коронавирусом.

«У него профиль более-менее подходящий в нынешней ситуации. Это федеральный 
чиновник, человек, который знает, что такое управление большими коллективами. 
Конечно, справится», – заметил он.

Место главы Архангельской области занял экс-губернатор Ненецкого автономного 
округа Александр Цыбульский.

«Думаю, и выборы он проведет, и с эпидемией справится», – считает Матвейчев.

Первоисточник: https://spbdnevnik.ru/news/2020-04-02/politologi-uvereny-chto-v-
otstavku-glav-arhangelskoy-oblasti-i-komi-otpravil-ne-koronavirus

Цыбульскому будет непросто на посту главы Архангельской области — 
мнение

REGNUM, 02/04/2020
Нарьян-Мар, 2 апреля 2020, 21:13 — REGNUM Александру Цыбульскому достался 
непростой регион, решение проблем которого может оказаться ему не по плечу, 
считает депутат Ненецкого окружного собрания Михаил Райн (КПРФ).

«Ситуация с назначением Цыбульского врио губернатора Архангельской области — 
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неоднозначная. Это один из самых непростых с экономической точки зрения 
регионов, тут много проблем, в том числе и экологическая. Чего стоит один Шиес. 
Несомненно, и.о. главы региона придётся всё это решать, но, анализируя его 
работу в НАО, с определенной уверенностью можно сказать, что вряд ли он сможет 
решить поставленные перед ним задачи, — заявил Райн. — Он не смог выстроить 
нормальный конструктивный диалог с оппозиционными политическими партиями. 
НАО так и не вырвался из сырьевой зависимости, безработица на достаточно 
высоком уровне, много социально-экономических проблем, высокий уровень износа 
материальной базы в жилищно-коммунальной сфере».

Депутат также выразил предположение, что назначение Цыбульского врио 
губернатора соседнего региона может означать, что на повестку может выйти тема 
объединения регионов. «Возможно, этот шаг можно расценить как одно из 
действий, направленных на объединение НАО с Архангельской областью, против 
чего, естественно, выступают и будут выступать жители округа, а коммунисты их в 
этом поддерживают», — заявил он.
···

Первоисточник: https://regnum.ru/news/polit/2903947.html

Коренные малочисленные народы

Российские власти поддержат традиционную хозяйственную деятельность 
в Арктике

Lenta.ru, 02/04/2020
Российские власти намерены поддержать традиционную хозяйственную 
деятельность коренных малочисленных народов Севера в Арктике и создать 
соответствующую программу, сообщает пресс-служба Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока.

Подготовкой займется рабочая группа, образованная при Минвостокразвития. В нее 
вошли представители восьми арктических регионов.

В Ассоциации отметили, что что сейчас северным народам сложно конкурировать 
на рынке из-за высоких транспортных издержек, отсутствия современных 
технологий и предприятий по переработке сырья.

Президент организации коренных народов Григорий Ледков, который возглавил 
проект, подчеркнул, что традиционное хозяйство не потеряло свою актуальность. 
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«Локальная производственная безопасность — это уверенность в том, что наши 
люди будут иметь рабочие места, говорить на родном языке и достойно жить в 
привычной им среде», — сказал он.

Первоисточник: https://lenta.ru/news/2020/04/02/support/

Наука, культура и образование

Жертвы «Святой Анны»

Вечерняя Москва, 02/04/2020
Тайна затерянной экспедиции в Арктику, отправившейся по следам героев романа 
Вениамина Каверина «Два капитана», приоткрылась «Вечерке».

В середине марта в Москве должен был состояться Международный арктический 
форум, на котором представители разных стран планировали поделиться 
соображениями о том, «как нам обустроить Северный полюс».

Утилизация отходов во льдах Арктики, будущее Северного морского пути, развитие 
туризма за Полярным кругом и привлекательность Земли Франца-Иосифа для 
олигархов, готовых платить за острые ощущения «бешеные деньги», — говорить о 
грядущем заснеженных территорий можно много. И когда накал страстей, 
связанный с распространением коронавируса, пройдет, рассуждать о будущем 
Арктики еще будут. Ведь это — стратегически важная территория.

Но обмолвится ли кто-нибудь хоть словом о ее прошлом? О том, что Крайний Север 
— это пустынное обледенелое кладбище пропавших без вести полярников, чьи 
могилы всерьез давно никто не ищет. Вряд ли. Сегодня лишь в узких кругах 
энтузиастов теплится надежда отыскать следы канувших в Лету путешественников 
начала XX века, чьи останки затеряны во льдах. 
···
Известно, что за основу сюжета «Двух капитанов» Вениамин Каверин взял 
документальные события: экспедицию Георгия Брусилова 1912–1914 годов, 
который первым в истории нашей страны вознамерился пройти под российским 
флагом по Северному морскому пути. Всего две недели лейтенант и его команда, 
покинув порт в Санкт-Петербурге, шли на восток, а потом их шхуну намертво 
сковало льдами. Экипаж «Святой Анны» долго дрейфовал с ледяной толщей, и в 
апреле 1914 года шхуна была признана пропавшей без вести. Ни одна 
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организованная сразу после ее пропажи масштабная поисковая экспедиция не 
увенчалась успехом, и в 1915 году высочайшим решением поиски Брусилова и его 
команды были прекращены...

Шли годы. Менялись правители и строи. Государственных программ по поиску 
канувших в Лету полярных экспедиций больше не принималось, но романтики и 
энтузиасты, болеющие Арктикой, выросшие на романе Каверина, не расставались с 
мечтой найти следы пропавшей команды Георгия Брусилова.

В 2010 году мечты воплотились в реальность. Первая за долгие годы экспедиция, 
получившая название «По следам двух капитанов» и собранная действительным 
членом Русского географического общества, почетным полярником России Олегом 
Проданом, вернулась домой с сенсационной находкой. На острове Земля Георга 
архипелага Земля Франца-Иосифа были обнаружены человеческие останки и 100-
летние артефакты.
···
— Когда начали копать, нашли весь скелет, до мельчайших косточек фаланг, — 
говорит Николай Гаврилов, но без черепа. Что случилось? Одна из самых 
правдоподобных версий — на него напал медведь. Другие моряки, судя по всему, 
застрелили хищника — его шкура была найдена там же — и ушли.

Артефакты под снегом

Рядом с костями нашли также артефакты начала прошлого века — очки из 
бутылочных стекол, часы, ложку, свисток, нож, тетрадь с записями и кружку, про 
которую Альбанов писал в своих дневниках: «То была одна-единственная кружка на 
всех членов экспедиции, в которой мы варили птичьи яйца».

— Я держал в руках эти 100-летние артефакты и дрожал, честное слово, — 
признается генерал Гаврилов. — Тетрадь, столько времени пролежавшая во льдах, 
исписанная удивительно красивым почерком, была настолько хрупкая, что таяла от 
тепла пальцев.

Николай Федорович забрал у поисковиков артефакты и отдал в лабораторию ФСБ, 
где первым делом были восстановлены записи из почти рассыпавшейся тетради.
···
Через год поисковики решили продолжить поиски. Они наняли частного пилота. Тот 
не смог справиться с машиной в густом арктическом тумане: вертолет упал, 
команда разбилась... Тогда в среде полярников пошли разговоры: вот был бы 
Гаврилов за штурвалом, трагедии не случилось. А саму гибель экипажа вертолета 
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окутали мистикой: мол, спустя 100 лет «Святая Анна» продолжает забирать жизни 
людей.
···

Первоисточник: https://vm.ru/history/790920-zhertvy-svyatoj-anny

Творческая самоизоляция. Учреждения культуры предлагают ямальцам 
разнообразить досуг

Север Пресс, 02/04/2020
В связи с предотвращением распространения коронавирусной инфекции 
учреждения культуры ЯНАО временно закрыты для посетителей, но предлагают 
много интересного для дистанционного досуга и общения.

Главный музей Ямала представляет творчество юных музееведов, обзоры выставок, 
оцифрованные коллекции, онлайн-уроки и лекции, совместные проекты музея и 
телекомпаний – это все в разделе «Медиа» официального сайта МВК имени И.С. 
Шемановского.

Действительно ли Ленин был на Ямале? Этот «факт» в свое время описал писатель 
и художник Иван Истомин. Как обстояли дела на самом деле, можно узнать на 
Культурно-просветительском портале «Предметный разговор». Здесь много того, 
что вынесено за рамки привычных экспозиций: музейные апокрифы и легенды 
музейных предметов. Отдельного изучения заслуживает картинная галерея онлайн.

В прошлом на Полярном круге при музее в Салехарде выращивали огурцы, 
помидоры, редис и смородину! В 1950-х годах с музеем плотно сотрудничал 
метеоролог и энтузиаст-растениевод Дмитрий Чубынин. Еще больше удивительных 
фактов можно узнать в спецпроекте портала «Культура.РФ» «Вечный хранитель», 
подготовленный к 110-летию Музея Ивана Шемановского.

Окружной Центр национальных культур приглашает зрителей услышать и увидеть 
выступления творческих коллективов округа в прямом эфире, а также задать 
интересующие вопросы артистам в проекте «Музыкальный диалог». Прямые 
трансляции будут проходить на официальном сайте учреждения в апреле. Кроме 
того, есть возможность попутешествовать по увлекательным и поучительным, 
смешным и незамысловатым, веселым и мудрым народным сказкам в фольклорном 
проекте «Народы Севера».
···
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Первоисточник: https://sever-press.ru/2020/04/02/tvorcheskaja-samoizoljacija-
uchrezhdenija-kultury-predlagajut-jamalcam-raznoobrazit-dosug/

Национальные проекты

Власти Воркуты закупят спецтехнику для масштабной дорожной 
кампании, впервые за 9 лет

ТАСС, 02/04/2020
СЫКТЫВКАР, 2 апреля. /Корр. ТАСС Наталия Казаковцева/. Администрация 
заполярного угледобывающего моногорода Воркуты Республики Коми закупит 
специализированную дорожную технику более чем на 20 млн рублей, чтобы успеть 
в этом году отремонтировать дороги и дворы - объем средств на ремонт увеличен в 
17,5 раза и на 20% соответственно, средства выделены в том числе из 
федерального бюджета в рамках нацпроекта "Жилье и городская среда". В 
прошлый раз технику покупали девять лет назад, сообщил ТАСС руководитель 
администрации Воркуты Игорь Гурьев.

"Приобретаем дорожную технику примерно на 25-28 млн рублей, чтобы успеть в 
наше короткое северное лето качественно и вовремя провести ремонт, освоить все 
выделенные средства, в том числе и федеральные. Летняя ремонтная кампания у 
нас очень объемная в этом году, средства выделены большие, а техника нашего 
дорожного управления предназначена для ремонта широких улиц, в небольших 
дворах, узких проездах использовать ее неудобно. Поэтому закупаем небольшие 
асфальтоукладчики, катки. В прошлый раз технику покупали почти десять назад", - 
сообщил ТАСС руководитель муниципалитета.

В частности, сообщили ТАСС в мэрии Воркуты, объявлены конкурсы на поставку в 
Воркуту асфальтоукладчика, дорожного катка и компрессора, фрезы, установки 
инфракрасного нагрева и другого оборудования.

В этом году финансирование работ по благоустройству дворов в рамках проекта 
"Формирование комфортной городской среды" нацпроекта "Жилье и городская 
среда" увеличено с 50 млн до 60 млн рублей. Ремонт пройдет в 11 дворах, которые 
объединяют 20 многоквартирных домов в центре города. Заасфальтируют более 40 
тыс. кв. м. дворовых территорий и проездов, установят светодиодное освещение, 
скамейки и урны. Чуть более 8 млн рублей, выделенных из федерального бюджета 
по нацпроекту, направят на благоустройство четырех общественных территорий - 
сквера по Бульвару Шерстнева, зоны вокруг фонтана на улице Мира, сквера и 
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центральной площади поселка Северный.

В 17,5 раза - с 10 млн до 175 млн рублей - увеличен объем средств, выделенных в 
этом году из республиканского бюджета на ремонт дорог. Он затронет 15 улиц, где 
помимо дорожного покрытия частично приведут в порядок тротуары и бордюры, 
также частично обновят уличное освещение.
···

Первоисточник: https://tass.ru/obschestvo/8140073

Оборона и безопасность

Северный флот построил в Тикси общежитие и столовую для военных из 
нового соединения ПВО

ТАСС, 02/04/2020
СЕВЕРОМОРСК /Мурманская область/, 2 апреля. /ТАСС/. Северный флот ввел в 
эксплуатацию блочно-модульное общежитие и столовую для военнослужащих 
зенитного ракетного полка нового соединения ПВО в военном гарнизоне в Тикси 
(Якутия). Об этом говорится в распространенном в четверг сообщении пресс-
службы флота.

"В военном гарнизоне Тикси, расположенном на побережье одноименной бухты 
моря Лаптевых в Республике Саха (Якутия), состоялось торжественное открытие 
блочно-модульного общежития и столовой для военнослужащих зенитного 
ракетного полка нового соединения ПВО армии ВВС и ПВО Северного флота", - 
говорится в сообщении.

По информации флота, сданные объекты полностью готовы к заселению личным 
составом и функционированию по назначению. В прошлом году были сданы 
объекты первой очереди строительства, которые уже в течение нескольких 
месяцев успешно обеспечивают жизнедеятельность военнослужащих управления и 
частей нового соединения ПВО Северного флота, несущих службу в арктических 
условиях.

Строительство городка в Тикси велось в сжатые сроки, он состоит из 11 объектов: 
общежития, административного корпуса, дизельной электростанции, хранилищ 
воды и топлива, столовой, гаража и других. Все они связаны между собой крытыми 
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переходами, что особенно актуально в районах Крайнего Севера и Арктики.
···

Первоисточник: https://tass.ru/armiya-i-opk/8141555

Фрегат Северного флота "Адмирал Горшков" отправился в Северодвинск 
на модернизацию

ТАСС, 02/04/2020
СЕВЕРОМОРСК /Мурманская область/, 2 апреля. /ТАСС/. Фрегат проекта 22350 
"Адмирал Горшков" вышел из главной базы Северного флота Североморска в 
Северодвинск (Архангельская область) для планового обслуживания и частичной 
модернизации. Об этом в четверг сообщает пресс-служба флота.

"Корабль совершает переход в Беломорскую военно-морскую базу, где на 
предприятиях судоремонтного комплекса пройдет плановое обслуживание с 
частичной модернизацией систем и механизмов", - говорится в сообщении.

По информации флота, во время межбазового перехода экипаж корабля продолжит 
совершенствование военно-морской подготовки, отработает задачи 
противовоздушной и противолодочной обороны, а также отдельные мероприятия 
по борьбе за живучесть на ходу в море. "После завершения технических работ 
корабль пройдет испытания в полигонах боевой подготовки флота в Белом море", - 
уточняется в сообщении.

Ранее источник в оборонно-промышленном комплексе сообщал ТАСС, что новейшую 
российскую гиперзвуковую ракету "Циркон" в 2020 году запустят с борта фрегата 
"Адмирал Горшков" несколько раз.
···

Первоисточник: https://tass.ru/armiya-i-opk/8141927

Север связи: армейские базы в Арктике получили военный интернет

Известия, 02/04/2020
В Арктике завершилось формирование сети беспроводного «военного интернета». В 
первую очередь он связал между собой, а также с Большой землей автономные 
базы типа «Арктический трилистник», расположенные на островах и 
континентальном побережье Северного Ледовитого океана. При этом передача 
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информации и ее объемы теперь не зависят от географической широты или 
погодных условий. Эксперты отмечают, что введение новой системы связи поможет 
наладить боевое управление отдаленными воинскими частями.

Сеть позволяет обмениваться данными с высокой скоростью на расстоянии в сотни 
и тысячи километров, рассказали «Известиям» источники в Минобороны. Передача 
информации в Арктике осуществляется с помощью спутниковой и радиорелейной 
связи. Теперь каждый из этих каналов способен поддерживать качественную 
коммуникацию, в том числе и видеотрансляцию. «Военный интернет» физически 
отделен от «мировой паутины», чтобы не допустить несанкционированного 
проникновения извне. В армии его называют ЗСПД — закрытый сегмент передачи 
данных.

Сегодня российские войска управляются с помощью автоматизированных систем 
управления (АСУ), которые нуждаются в устойчивых и защищенных каналах связи, 
отметил главный редактор журнала «Арсенал Отечества» Виктор Мураховский.

— Сейчас в Арктике создается единая система освещения надводной, подводной и 
воздушной обстановки, — рассказал «Известиям» эксперт. — Все «Трилистники» 
находятся на важном северном стратегическом направлении и, так как они 
обладают радиотехническими и войсковыми разведывательными возможностями, 
информация от них должна передаваться в вышестоящие структуры в режиме 
реального времени. Новая сеть и АСУ позволят связать базы и другие объекты с 
Национальным центром управления обороной.

В мирное время с помощью АСУ отдаленным гарнизонам будет легче вести 
хозяйственные дела. В частности, есть программы, которые учитывают складские 
запасы и даже помогают делать заказы всего необходимого с центральных складов.

Арктические магистрали

Для того чтобы решить проблему интернет-связи в северных широтах, 
вооруженными силами в течение последних лет была усилена космическая 
группировка российских спутников, которые рассчитаны на обслуживание 
территории Крайнего Севера. Сейчас количество аппаратов позволяет обеспечить 
качественную передачу данных в Заполярье.

Второй магистральный канал коммуникации — радиорелейная связь, основанная на 
многократной ретрансляции сигналов. Для этого строится линия вышек вроде 
сотовых, которые с одной на другую по цепочке направленно передают сигнал. 
Такими сетями часто пользуются нефтяники и газовики.
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Данная схема позволила обеспечить плотное покрытие связью не только военные 
базы, но и большие территории. Теперь без нее не останутся корабли и суда, а 
также самолеты ледовой разведки, находящиеся в отдаленных арктических 
районах. Дублирование каналов в крайне суровых погодных условиях — 
несомненный плюс.

Создать такую сеть с сопутствующей инфраструктурой в Арктике крайне сложно, 
считает гендиректор аналитической компании Telecom Daily Денис Кусков.

— Разработчикам пришлось решить ряд сложных технических задач, — рассказал 
он «Известиям». — Например, всё наземное приемо-передающее и 
ретрансляционное оборудование выше классом, чем гражданское. Оно должно 
безотказно функционировать при экстремально низких температурах, не 
реагировать на их перепады, выдерживать серьезную ветровую нагрузку. Также 
были решены проблемы, касающиеся тестирования и мониторинга работы сетей, — 
это гарантирует их надежность.

Заполярные «Трилистники»

Сейчас в Арктике развернуто несколько крупных полностью автономных военных 
баз — именно им в первую очередь требуется надежная связь. Самая известная из 
них — «Арктический трилистник», которая расположена на острове Земля 
Александры архипелага Земля Франца-Иосифа. Основная ее задача — обеспечение 
ПВО страны. База имеет замкнутый цикл жизнеобеспечения — все важные здания и 
сооружения связаны между собой переходами, что позволяет личному составу не 
выходить на улицу без особой необходимости.

На острове Котельный архипелага Новосибирские острова развернута база 
«Северный клевер», рядом с которой расположен стратегически важный военный 
аэродром «Темп». На острове Врангеля построен городок «Полярная» звезда». 
Аналогичная база недавно открылась и на мысе Отто Шмидта на Чукотке.

На таких объектах, как правило, развернуты радиолокационные посты, пункты 
наведения авиации и аэродромы, защищающие Севморпуть и российские границы с 
Севера. Арктические гарнизоны являются мощными форпостами, прикрывающими 
все важные промышленные районы страны — Центральный, Уральский и Сибирский.

«Прошить» Арктику

В ближайшей перспективе Минобороны должно построить волоконно-оптическую 
трансарктическую линию связи — уже разработана структурная схема подводной 
системы и началась подготовка к ее прокладке. В первую очередь она создается 
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для нужд ВМФ, ВКС и береговых войск Северного и Тихоокеанского флотов.

Ранее «Известиям» писали, что волоконно-оптическая магистраль буквально 
«прошьет» Арктику и Дальний Восток. Она начнется в Североморске, пройдет через 
Анадырь, Петропавловск-Камчатский до Владивостока. Линия длиной 12,7 тыс. км 
поделена на две части — Арктическую и Дальневосточную. Протяженность первой 
составит около 5,7 тыс. км, второй — 7 тыс. км.

При прокладке магистрали оборудуют отрезки нескольких типов: 
безретрансляционные, с подводными ретрансляторами и с лазерной накачкой для 
усиления светового потока. Применение той или иной технологии будет зависеть от 
рельефа и гидрогеологической обстановки. Обязательное условие для 
используемой аппаратуры и оптоволокна — стойкость при крайне низких 
температурах.

В итоге линия свяжет все военные и военно-морские базы в труднодоступных 
районах и позволит создать современную разветвленную телекоммуникационную 
сеть на побережье и островах Северного Ледовитого и Тихого океанов.

Первоисточник: https://iz.ru/993983/aleksei-ramm-bogdan-stepovoi-anton-lavrov/sever-
sviazi-armeiskie-bazy-v-arktike-poluchili-voennyi-internet

Судостроение

«Хаска», «Сивуч» и другие: скеговые суда на воздушной подушке

Ростех, 02/04/2020
Рыбинская верфь совместно с другими судостроительными предприятиями 
концерна «Калашников» работает над созданием многофункционального судна на 
воздушной подушке скегового типа «Хаска 10». Премьера новинки должна 
состояться в текущем году.

По своим габаритам судно сможет вместит трехосный тягач КАМАЗ, а в общей 
сложности способно брать на борт до 10 тонн полезной нагрузки. Но главная 
особенность «Хаски» ‒ внедрение в конструкцию гибких ограждений-скегов. 
Примечательно, что российские ученые и инженеры имеют самый большой в мире 
опыт создания кораблей скегового типа. О прошлых отечественных наработках по 
этой тематике и перспективах развития кораблей на воздушной подушке скегового 
типа ‒ в нашем материале.
···
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В 2018 году конструкторы Рыбинской верфи, входящей в концерн «Калашников», 
приступили к разработке СВП скегового типа «Хаска 10». Судно рассчитано на 
многоцелевое применение и создается в рамках государственной программы по 
освоению шельфовых месторождений. С его помощью станут более доступными 
регионы Сибири, Дальнего Востока Арктики и рек Волго-Камско-Балтийского 
региона.
···
СВП скегового типа имеют хорошие перспективы как в военно-морском флоте, так и 
на «гражданке». По многофункциональности и скоростным возможностям в классе 
судов водоизмещением до 1000 тонн им нет равных. Скеговая конструкция 
подходит для создания скоростных транспортных паромов, десантных кораблей, 
для поисково-спасательных работ. Есть идеи по созданию вертолетоносцев на базе 
скеговых СВП. Благодаря таким разработкам, как «Хаска 10», остается надежда, 
что богатейший опыт отечественных конструкторов в создании скеговых 
«воздухоходов» будет востребован и в будущем.

Первоисточник: https://rostec.ru/news/khaska-sivuch-i-drugie-skegovye-suda-na-
vozdushnoy-podushke/

Социально-экономическое развитие

Пособие по безработице на Ямале увеличено почти до 20 тыс. рублей

ТАСС, 02/04/2020
ТАСС, 2 апреля. Размер пособия по безработице увеличен более чем на 6 тыс. 
рублей в Ямало-Ненецком автономном округе (ЯНАО) и составил почти 20 тыс. 
рублей. Об этом сообщили в четверг в пресс-службе регионального правительства.

"Правительство РФ утвердило новый размер максимальной величины пособия по 
безработице. На Ямале с учетом районного коэффициента он составит 18 195 
рублей. Ранее в автономном округе максимальный размер составлял 12 тыс. рублей 
в месяц", - говорится в сообщении.

Правительство России 30 марта установило максимальный размер пособия по 
безработице на 2020 год в размере 12 130 рублей, что соответствует минимальному 
размеру оплаты труда (МРОТ) в стране.

По данным пресс-службы правительства ЯНАО, получателям пособия, у которых 
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размер был ограничен максимальной величиной, будет произведен перерасчет с 
учетом нового установленного максимума. Эти граждане в апреле получат пособия 
в увеличенном размере.

"Максимальный размер получают граждане, уволенные по любым основаниям в 
течение одного года до наступления безработицы, если они в этот период состояли 
в трудовых (служебных) отношениях не менее 26 недель", - уточнили в пресс-
службе.

Первоисточник: https://tass.ru/ural-news/8140219

Развитие Арктики: труднодоступные населенные пункты Ямала получат 
все необходимое

Вести Ямал, 02/04/2020
На Ямале проблема завоза необходимых ресурсов имеет особое значение, так как 
часто в населенные пункты округа просто невозможно добраться. Причины разные: 
погодные условия, сезонность, отсутствие путей сообщения. «Зимники» не могут 
удовлетворить спрос на необходимые товары, движение на них приостанавливают.

В планах на 2020 год на Ямал должны доставить более 70 тонн нефтепродуктов и 
чуть менее 20 тонн угля. В связи с этим округ подписывает соглашения с крупными 
компаниями о поддержке обеспечения топливом, но региону необходима и 
государственная поддержка в виде возмещения затрат на перевозку топлива, 
льготное кредитование.
···

Первоисточник: 
https://vesti-
yamal.ru/ru/vjesti_jamal/razvitie_arktiki_trudnodostupnye_naselennye_punkty_poluchat_vse_neobkhodimoe

Сепаратизм и запрет алкоголя: как Арктические регионы борются с 
эпидемией

Go Arctic, 02/04/2020
Карантин продлен до конца месяца. Сегодня, 2 апреля, в России зафиксировано 
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3548 случаев заражения вирусом, получившим официальное название COVID-19. 
Арктику проблема, увы не прошла стороной. По последним данным, заболевание 
выявлено в шести из девяти регионов АЗ РФ: в Коми – 56 случаев, в Красноярском 
крае – 25 случаев, в Мурманске – 15 случаев, в Якутии – 15 случаев, в Архангельске 
– 7 случаев, на Ямале – 2 случая, оба зафиксированы 1 апреля. 

Как и для нового правительства, мэрии Москвы, эпидемия является испытанием и 
для региональных чиновников. «Ситуация, связанная с противодействием 
коронавирусом, это своеобразный экзамен для представителей власти, насколько 
губернаторы в состоянии эту ответственность выдержать», — заявил Заместитель 
председателя правительства РФ, полномочный представитель президента РФ в 
ДФО на совете Дальневосточного федерального округа Юрий Трутнев. 

И правда, за действиями руководства регионов и жители, и федеральные власти 
следят с особым вниманием. От того, как губернаторы «держат удар», какие меры 
предпринимаются для удержания распространения заразы, насколько соблюдается 
карантин, напрямую зависит сохранение чина. Сегодня, 2 апреля, для некоторых 
глав арктических регионов эпидемия завершилась отставкой. 

Лидером не только в АЗ РФ, но и в целом среди не столичных регионов (то есть без 
учета Москвы, Подмосковья и Петербурга) по количеству заражений является 
республика Коми. Первый случай был зафиксирован в регионе 16 марта – первым 
заболевшим стал житель Сыктывкара, вернувшийся из Ирана. Тогда же 
руководство республики ввело режим повышенной готовности. К началу апреля 
количество зараженных превзошло отметку в 50 челвоек, причем практически все 
были зарегистрированы в больнице Эжвинского района Сыктывкара. Местные СМИ 
предполагают, что нулевым пациентом, заразившим всех, мог стать один из врачей 
медучреждения, однако официально данная информация до сих пор не 
подтверждена. Активный рост числа заражений в больнице и слухи о медицинской 
халатности закономерно вызвали интерес у контролирующих органов. На сайте 
Следственного управления Следственного комитета РФ по Республике Коми 2 
апреля появилась информация о начале доследственной проверки. 

Любопытно, что на официальном сайте правительства республики информации о 
коронавирусе в регионе минимальное количество. Последние публикации на 
портале – «В Республике Коми стартовал конкурс проектов по предоставлению 
бюджета для граждан» (01.04.2020), «Школа медиакоммуникации: этнокультурные 
НКО республики научатся взаимодействовать со средствами массовой 
информации» (30.03.2020), «Реконструкция Республиканского стадиона в 
Сыктывкаре ведется в соответствии с графиком» (30.03.2020). Результат ожидаем – 
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с 2 апреля глава региона Сергей Гапликов уходит в отставку.

Еще одним губернатором, покинувшим свой пост сегодня, стал Игорь Орлов, глава 
Архангельской области. Причин для ухода у него и так было достаточно (и Шиес, и 
экономические проблемы в регионе), но ситуация с коронавирусом стала 
финальной точкой. Во вторник, 17 марта, в области был выявлен первый случай 
заражения COVID-19. В Государственном научном центре вирусологии и 
биотехнологии "Вектор" в Новосибирске подтвердили наличие вируса у женщины, 
10 марта вернувшейся в страну из Италии.

Игорь Орлов в этой ситуации был менее активен, чем от него ждали. Бизнес 
готовил петицию в адрес руководства региона, так как должной поддержки 
получено не было. С 28 марта в Архангельской области была приостановлена 
работа организаций общественного питания. Также членам экипажей всех судов, 
прибывших из иностранных государств в Архангельск, был запрещен сход на берег 
до особого указания в течение 14 дней. 

Власти Красноярского края подтвердили первый в регионе случай заражения 
коронавирусом COVID-19 днем раньше, 16 марта. Первым заболевшим в этом 
регионе стал житель Красноярска, который вернулся из поездки в Австрию. Край 
был переведен на режим карантина. К 2 апреля из 25 заразившихся четверо 
вылечились. Руководство региона ведет ежедневный отчет о состоянии здоровья 
заболевших как на сайте правительства, так и в социальных сетях, на странице 
оперативного штаба. Но несмотря на стабильность и в целом относительно 
спокойную в эпидемиологическом плане обстановку в регионе, чиновники 
Красноярского края все же решили выделиться – губернатор Александр Усс 
подписал закон об ограничениях розничной продажи алкоголя на территории 
Красноярского края. Теперь алкогольная продукция в субъекте не может 
продаваться в период с 18:00 до с 10:00 часов. Ранее законодательство 
предусматривало ограничение по продаже алкоголя с 23:00 до 8:00 часов. Таким 
образом власти Красноярского края надеются снизить число случаев бытового 
насилия в период карантина.

В Якутию коронавирус пришел позже – вечером 19 марта. Первым зараженным 
COVID-19 стал руководитель компании ЯТЭК, приехавший в регион из Швейцарии. 
На следующий день был подтвержден положительный анализ еще у шести 
работников ЯТЭК.

«Мы имеем списки всех тех граждан, которые прибыли к нам в республику и 
пересекли государственную границу, начиная с 1 марта. Начали выдавать 
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предписания этим людям о том, что они в обязательном порядке должны быть 
изолированы либо в обсерватор, либо оставаться на дому под строгим медицинским 
наблюдением», — заявила 20 марта руководитель регионального управления 
Роспотребнадзора Маргарита Игнатьева. Позднее заражение также было выявлено 
у жительницы региона, вернувшейся из поездки в США. Все зараженные на начало 
апреля – лица, напрямую контактировавшие с первыми заболевшими. 

Меры по удерживанию распространения вируса продолжают действовать в регионе 
и сейчас. С 1 апреля пассажиры рейсов, прибывших в аэропорт Якутска из 
зарубежных стран предписано в обязательном порядке изолированы в обсерваторе 
на 14 календарных дней со дня прибытия, сообщило руководство региона. 

В Мурманской области коронавирус был подтвержден впервые также 19 марта у 
гражданина Ирландии, он прибыл в Мурманск на шахматный турнир. Позднее, 28 
марта, COVID-19 был обнаружен у еще двух человек – один вернулся из Кубы, 
другой прибыл из Амстердама. С 29 марта временно приостановили бронирование, 
прием и размещение гостей в отелях Мурманской области, также был ограничен 
въезд в Апатиты и Кировск (населенные пункты, где были зафиксированы случаи 
заражения). С 31 марта в регионе введён режим самоизоляции.

«Это необходимая мера, без которой в сложившейся ситуации не обойтись, мы не 
можем рисковать здоровьем и жизнью людей. Режим самоизоляции введён во всей 
Мурманской области, в части населённых пунктов ограничен въезд», — написал 
губернатор региона Андрей Чибис в своем Instagram. 

Жители региона ведут себя в социальных сетях также активно – на странице 
губернатора можно увидеть множество призывов закрыть всех, кто вернулся из-за 
рубежа, а то и вовсе изолировать область. 

Ямало-Ненецкий автономный округ держал оборону от вируса по сравнению с 
остальными достаточно долго. Первые два случая заражения были выявлены 2 
апреля – носителями вируса оказались двое мужчин из поселка Пангоды 
Надымского района. 

«Сегодня мы имеем двух официально подтверждённых больных, но объективно 
понимаем, у них был круг общения и, скорее всего, количество заболевших будет 
расти. Здесь нельзя заниматься самоуспокоением, надо чётко следовать тем 
инструкциям, которые существуют», — заявил губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов. 
Было принято решение о введении режима карантина населенном пункте, где 
зафиксировано заражение, в частности, речь идет об усилении мер контроля 
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въезда и выезда. 

Власти реагируют на случившееся оперативно – в Ноябрьске и Салехарде уже идет 
подготовка инфекционных отделений для приема больных. До 7 апреля анализы на 
коронавирус должны будут сдать все сотрудники железнодорожных вокзалов и 
аэропортов Ямала.

В условиях пандемии губернаторы регионов ведут себя каждый по-своему: кто-то 
активно, кто-то не очень. Некоторые регионы оказались более везучими по ряду 
обстоятельств, но борьба с вирусом еще не закончена и, возможно, это еще не 
последние потери для Арктики в битве за выживание.

Первоисточник: https://goarctic.ru/work/separatizm-i-zapret-alkogolya-kak-arkticheskie-
regiony-boryutsya-s-epidemiey-/

Разработанные в Красноярске морсы из дикоросов получили декларацию 
соответствия ЕАЭС

ТАСС, 02/04/2020
КРАСНОЯРСК, 2 апреля. /ТАСС/. Морсы, созданные в Красноярске на основе 
дикоросов из сибирской тайги, в том числе растущих в северных районах, получили 
декларацию соответствия Евразийского экономического союза (ЕАЭС), сообщил в 
четверг ТАСС руководитель Красноярского инновационного центра Евгений 
Пащенко.

Красноярскими специалистами были разработаны несколько вариантов напитков, 
каждый предназначен для определенного времени года. Все они созданы на основе 
таежных дикоросов.

"Получили декларацию соответствия ЕАЭС, что открывает возможность для 
изготовления и экспорта напитков", - сказал он, уточнив, что морсы из таежных 
растений богаты витаминами и должны повышать иммунитет.

Он отметил, что один из напитков - энергетический - должен был быть представлен 
на Красноярском экономическом форуме, однако форум был перенесен из-за 
коронавируса. "Экспорт в Китай будет с нового сезона. Август-сентябрь", - добавил 
Пащенко.

Символом линейки морсов должен стать белый медведь. В июне 2019 года Пащенко 
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сообщал ТАСС, что в Китае планируется зарегистрировать единый бренд "Белый 
медведь", под которым в эту страну из Красноярска будет экспортироваться 
продукция из отрасли биотехнологий - хвойные, кедровые масла, биологически 
активные добавки, дикоросы.

Пащенко отметил, что при поддержке отрасли региональными властями 
Красноярский край может стать крупнейшим в России производителем полезных 
органических продуктов.

Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/8144167

Итоги деятельности Игоря Орлова на посту губернатора Архангельской 
области

ТАСС, 02/04/2020
···
Экономические показатели

За время пребывания Игоря Орлова на посту губернатора валовой региональный 
продукт (ВРП) Архангельской области вырос на 62,98% - с 315 млрд 404 млн руб. в 
2012 году до 514 млрд 33 млн в 2018 году. (Росстат; данные за 2019 год не 
опубликованы). При этом по этому показателю регион занимал в 2012 году 39-е 
место среди субъектов РФ, в 2018 году - 42-е.

ВРП на душу населения за тот же период вырос на 71,77% - с 270 тыс. 663 руб. (34-е 
место) до 464 тыс. 911 (29-е место).

В 2012 году дефицит бюджета Архангельской области составил 5 млрд 119 млн 
руб., доходы равнялись 65 млрд 787 млн руб. (36-е место среди российских 
регионов), расходы - 70 млрд 906 млн руб. (35-е место). В 2019 году бюджет был 
исполнен с профицитом в 3 млрд 892 млн руб. Доходы увеличились на 64% по 
сравнению с 2012 года - до 107 млрд 889 млн руб., расходы - на 46,67% - до 103 
млрд 997 млн (36-е место по обоим показателям).

В бюджете на 2020 год заложен дефицит в размере 8 млрд 293 млн руб. Доходы, 
как ожидается, снизятся на 13,56% по сравнению с 2019 года - до 93 млрд 255 млн 
руб., расходы - на 2,35% - до 101 млрд 548 млн руб.

Инвестиции в основной капитал региона в 2019 году сократились на 9,13% по 
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сравнению с 2012 года и составили 94 млрд 40 млн руб. По этому показателю 
область переместилась с 37-го места среди субъектов РФ в 2012 году на 47-е в 2019 
году.

Социальная сфера

Численность населения Архангельской области с 2012 года снизилась на 6,75% - с 1 
млн 171 тыс. человек на 1 января 2012 года (43-е место) до 1 млн 92 тыс. на 
аналогичную дату 2020 года (47-е место).

При этом рождаемость на 1 тыс. населения уменьшилась на 30,16% - с 12,6 
человека в 2012 (регион делил 48-53-е места с Карелией, Санкт-Петербургом, 
Магаданской областью, Приморским и Ставропольским краями) до 8,8 в 2019 году 
(63-65-е места с Кировской и Ульяновской областями). Смертность на 1 тыс. 
населения за тот же период сократилась на 4,35% - с 13,8 человека в 2012 году 
(регион занимал 42-43 позиции с Омской областью) до 13,2 в 2019 году (37-40-е 
места с Пермским краем, Мордовией и Иркутской областью).

Уровень безработицы вырос на 0,9 процентного пункта - с 5,3% в 2012 году 
(Архангельская область делила 57-59-е места с Орловской и Амурской областями) 
до 6,2% в 2019 года (21-22-е места с Еврейской автономной областью).

Размер среднемесячной заработной платы в регионе вырос на 86,18% по сравнению 
с 2012 года и составил в 2019 году 49 тыс. 104 руб. (в 2012 году - 20-е место, в 2019 
году - 16-е). За тот же период среднемесячная пенсия увеличилась на 63,32% - до 
18 тыс. 548 руб. (место области среди российских регионов осталось прежним - 11-
е).

С 2012 по 2018 год число преступлений на 100 тыс. человек населения сократилось 
на 11,05% - с 1 тыс. 919 до 1 тыс. 707 (данные за 2019 год не опубликованы). По 
этому показателю Архангельская область немного ухудшила свою позицию в 
общероссийском рейтинге, переместившись с 23-го на 22-е место.

Первоисточник: https://tass.ru/info/8148821

Итоги деятельности Сергея Гапликова на посту главы Республики Коми

ТАСС, 02/04/2020
Экономические показатели

За время пребывания Сергея Гапликова в должности руководителя Коми валовой 
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региональный продукт республики (ВРП) вырос на 25,99% - с 528 млрд 403 млн руб. 
в 2015 году до 665 млрд 736 млн руб. в 2018 году (Росстат; данные за 2019 год не 
опубликованы). По этому показателю в 2015 году регион занимал 33-е место среди 
субъектов РФ, в 2018 году - 32-е.

ВРП на душу населения за тот же период увеличился на 29,77% - с 613 тыс. 975 руб. 
(11-е место) до 796 тыс. 760 руб. (10-е место).

В 2015 году дефицит бюджета Коми составил 8 млрд 665 млн руб., доходы 
равнялись 67 млрд 420 млн руб. (38-е место), расходы 76 млрд 85 млн (37-е). В 2019 
году бюджет был исполнен с профицитом в 3 млрд 666 млн руб. Доходы выросли на 
47,03% по сравнению с 2015 годом - до 99 млрд 128 млн руб. (40-е место), расходы - 
на 25,47% - до 95 млрд 462 млн руб. (42-е место).

В бюджете региона на 2020 год запланирован дефицит в размере 7 млрд 410 млн 
руб. Доходы, как ожидается, снизятся на 13,24% по сравнению с 2019 годом - до 86 
млрд 3 млн руб., расходы - на 2,15% - до 93 млрд 413 млн руб.

Инвестиции в основной капитал региона в 2019 году сократились на 34,53% по 
сравнению с 2015 годом и составили 114 млрд 630 млн руб. По этому показателю 
Коми переместилась с 24-го места среди субъектов РФ на 41-е.

Социальная сфера

Численность населения республики с 2015 года снизилась на 5,09% - с 864 тыс. 
человек на 1 января 2015 года (59-е место среди субъектов Федерации) до 820 тыс. 
на аналогичную дату 2020 года. (60-е).

При этом рождаемость на 1 тыс. населения уменьшилась на 29,93% - с 13,7 
человека в 2015 году (регион делил 32-34-е места с Вологодской и Сахалинской 
областями) до 9,6 в 2018 г. (занимал 45-47-е позиции с Севастополем и Приморским 
краем). Смертность на 1 тыс. населения за тот же период сократилась на 4,03% - с 
12,4 человека в 2015 году (60-е место) до 11,9 в 2019 году (республика делила 59-
60-е места с Удмуртией).

Уровень безработицы за тот же период снизился на 0,2 процентного пункта - с 7% в 
2015 году (Коми делила 27-28-е места с Челябинской областью) до 6,8% в 2019 году 
(занимала 18-ю позицию).

Размер среднемесячной заработной платы в регионе вырос на 28,52% по сравнению 
с 2015 годом и составил в 2019 году 53 тыс. 162 руб. (в 2015 году - 12-е место, в 
2019 году - 13-е). За тот же период среднемесячная пенсия увеличилась на 21,64% - 
до 18 тыс. 835 руб. При этом место республики в рейтинге не изменилось - 10-е.
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С 2015 по 2018 годы число преступлений на 100 тыс. человек населения 
сократилось на 28,42% - с 2 тыс. 780 до 1 тыс. 990 (данные за 2019 год не 
опубликованы). В результате по этому показателю Республика Коми улучшила свою 
позицию в общероссийском рейтинге, переместившись с 3-го на 11-е место.

Первоисточник: https://tass.ru/info/8149299

Транспортные системы

В Якутии идёт подготовка к навигации

Официальный информационный портал Республики Саха (Якутия), 02/04/2020
2 апреля первый вице-премьер Алексей Колодезников в режиме 
видеоконференцсвязи провёл совещание по вопросам подготовки к навигации 2020 
года. Во вступительном слове первый зампред сообщил, что вчера подписано 
постановление правительства республики по объёмам завоза грузов в 
навигационный период. 

Как отметил председатель Государственного комитета по обеспечению 
безопасности жизнедеятельности населения РС (Я) Дмитрий Лепчиков, в последние 
годы навигация в республике проходит в сложных условиях, связанных с 
мелководьем на реках Якутии. Он считает, что такая тенденция сохранится и в 
этом году. 

Объёмы перевозки грузов в навигацию 2020 года запланированы на уровне 
прошлого года. Это порядка 3 млн. тонн грузов, в том числе для нужд 
жизнеобеспечения и производственных нужд хозяйствующих субъектов 1 млн. 
238,7 тыс. тонн.

Через перевалочные пункты г. Усть-Кут запланировано к завозу 511,6 тыс. тонн 
грузов, Северным морским путём предварительно – 95 тыс. тонн грузов. Объём 
перемещения внутри республики составляет 594,7 тыс. тонн. Кроме этого, на 
арктических реках будет произведено перемещение депонационных запасов в 
объёме 23,8 тыс. тонн.
···
Алексей Колодезников, подводя итоги совещания, дал указание, во-первых, 
завершить работу по заключению договоров с поставщиками и перевозчиками, во-
вторых, определить источники финансирования грузоперевозок в навигацию. 
Также первый вице-премьер поручил принять в транспортном комплексе 
республики дополнительные меры по недопущению распространения 
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коронавирусной инфекции – организовать медицинский мониторинг с 
привлечением Роспотребнадзора и медучреждений региона.

Первоисточник: https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3146587

Экология

Арктика преподносит всё больше проблем

Meteovesti.ru, 02/04/2020
Потепление в Арктике происходит намного быстрее, чем допускали даже самые 
пессимистичные прогнозы 10-15-летней давности. Сегодня в регионе отмечается 
увеличение количества дождей и ледяных дождей, после которых снежный покров 
превращается в жесточайшую ледяную корку. Это явление оказывает серьёзное 
влияние на экологию Арктики, так как животные, в частности северные олени, не в 
состоянии кормиться. Они не могут пробить копытами ледяную поверхность, чтобы 
добраться до мхов, и медленно умирают от голода. А ведь олени — источник жизни 
для коренных народов Севера и основа экономики некоторых регионов.

И вообще климатические изменения в Арктике несут глобальные проблемы, такие 
как исчезновение и истончение морского льда, появление новых бактерий, мор 
северного оленя и т.д. Противостоять перечисленным вызовам в первую очередь 
должно научное сообщество, сообщает специальный проект МИА «Россия сегодня» 
— портал Arctic.ru. Учёные из Национального центра изучения снежного покрова и 
льдов в Боулдере (штат Колорадо, США) совместно с коллегами из Аляскинского 
тихоокеанского университета и Университета Лапландии запустили 5-летний 
проект, известный как «Арктические ледяные дожди».

Работая над этим проектом, учёные хотят понять, как часто происходят подобные 
явления (дожди и ледяные дожди), увеличивается ли их количество, в каких 
регионах они случаются чаще, а также пытаются предположить и рассчитать, 
насколько серьёзными будут последствия. Сегодня учёные могут лишь 
фиксировать эти события с помощью спутникового дистанционного зондирования, 
поэтому-то и был создан 5-летний проект. «Идея в том, чтобы привлечь к работе 
местное население, — рассказывают эксперты. — Мы хотим, чтобы местные жители 
рассказывали нам, когда и как происходят эти события и к каким последствиями 
для популяции северного оленя они приведут». Кроме того, планируется собирать 
воспоминания людей о подобных явлениях, имевших место в прошлые годы. Все 
коренные народы, с которыми работают специалисты, живут в условиях быстро 
меняющегося климата и в экстремальных погодных условиях. И до недавнего 
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времени они (коренное население) были исключены из участия в планировании, 
реализации и интерпретации научных проектов.

А то, что происходит сегодня в Арктике с людьми и животными, может в самом 
ближайшем будущем дать учёным представление о том, что можно ожидать в 
более густонаселённых регионах с умеренным климатом, расположенных южнее. 
Исследователи надеются, что большая часть человечества сможет избежать 
худших последствий потепления климата благодаря согласованным действиям уже 
сегодня.

Эксперты также отметили, что потепление в Арктике сегодня происходит намного 
быстрее, чем допускали даже самые пессимистичные прогнозы 
Межправительственной группы экспертов по изменению климата в 2014 году, а 
исследования 2004-2005 годов сегодня больше похожи на «древнюю историю».

Первоисточник: https://www.meteovesti.ru/news/63721518472-arktika-prepodnosit-
bolshe-problem

Разное

Белый мишка отдохнул на корабле (видео)

Север Пресс, 02/04/2020
Белый медведь в Арктике забрался на судно, обошел его и присел отдохнуть и 
позабавить моряков. Это произошло на подходах к Шпицбергену. Мишка залез на 
корму и устроил видеосессию: играл, «купался» в снегу и демонстрировал полную 
безмятежность.

Однако людям все-таки пришлось прогнать гостя. Белый медведь – самый крупный 
хищник, контактировать с ним опасно для жизни.
···

Первоисточник: https://sever-press.ru/2020/04/02/belyj-mishka-otdohnul-na-korable-
video/

Исследователь Арктики рассказал, как пережить изоляцию
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Парламентская газета, 02/04/2020
Изоляция — хорошее время, чтобы заняться сложным проектом, при этом важно 
радовать себя приятными мелочами, заявил координатор проектов Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) России, исследователь Арктики и Антарктики Борис 
Соловьёв. Об этом сообщила пресс-служба WWF РФ.

Эксперт, который много времени провёл в удалённых уголках нашей планеты, 
посоветовал не бояться замедлиться. Он отметил, что на полярных станциях жизнь 
течёт размеренно.

Во время изоляции следует находить себе занятия, заявил Соловьёв. По его словам, 
«если бездельничать, просто лечь и лежать, будет тяжело». Исследователь 
отметил, что если совсем нечего делать, да ничего и не хочется, то следует 
заняться «хоть чем-нибудь». Он рассказал, что, например, поморы для того, чтобы 
занять себя во время долгих зимовок на Груманте, играли в настольные игры, 
завязывали и развязывали узелки, мастерили что-то. 

Кроме того, изоляция — хорошее время, чтобы заняться сложным, масштабным 
проектом, требующим концентрации. Соловьёв сообщил, что во время долгой 
экспедиции на ледоколе была полярная ночь, практически круглые сутки было 
темно, «основной работой — наблюдением за животными — особенно не 
займёшься». Но это позволяло делать вдумчивую работу, на которую обычно не 
хватает времени в офисе.
···
Нужно радовать себя, ведь изоляция — это затяжная стрессовая ситуация. В это 
время особенно важны какие-то приятные мелочи, заявил эксперт.
···

Первоисточник: https://www.pnp.ru/social/issledovatel-arktiki-rasskazal-kak-perezhit-
izolyaciyu.html

На Первом Арктическом стартует акция #северныйОТВЕТкоронавирусу

ОГТРК Ямал-Регион, 02/04/2020
#северныйОТВЕТкоронавирусу. Акция с таким названием стартует сегодня в эфире 
Первого Арктического а также на площадках проектов «Северяне» и «Забота» в 
соцсетях. Мастер-классы от педагогов и мастеров Ямала для тех, кто находится на 
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самоизоляции. Физика, химия, кулинария, спорт, декоративное творчество и 
лингвистика – темы мастер-классов на апрель. Серии будут выходить дважды в 
неделю.
···

Первоисточник: https://yamal-region.tv/news/43182/

В заполярном Норильске выявили первые два случая заражения COVID-19

РенТВ, 02/04/2020
В арктическом городе Норильске в Красноярском крае выявили два первых случая 
коронавирусной инфекции. Об этом в четверг сообщили в пресс-службе мэрии 
Норильска.

"В Норильске официально зафиксировано два случая заражения коронавирусной 
инфекцией. Болезнь в обоих случаях протекает бессимптомно. Оба пациента 
изолированы в Городской больнице №2", — отметили в пресс-службе.

Всего в Красноярском крае зарегистрировано 20 случаев коронавирусной 
инфекции. Среди заболевших двое детей. По данным краевого Роспотребнадзора, 
их состояние "не вызывает опасений".
···

Первоисточник: https://ren.tv/news/v-rossii/680818-v-zapoliarnom-norilske-vyiavili-
pervye-dva-zarazhennykh-koronavirusom
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